

<http://montesquieu.ens-lyon.fr/spip.php?article393>



# Montesquieu et la gaieté

- Bibliographie - Articles et chapitres d'ouvrage - Revue Montesquieu - Revue Montesquieu n°6 - Études -

Date de mise en ligne : mercredi 10 février 2010

Date de parution : 2002

---

Copyright © Montesquieu - Tous droits réservés

---

p. 5-15

## Résumé

Il s'agit de suggérer, à partir de quelques occurrences de « gaieté » sous la plume de Montesquieu et de rares mais pénétrantes analyses, l'importance et la fécondité de cette notion pour aborder chez lui, à la fois, l'homme du monde et le théoricien de l'honnêteté comme celui des formations politico-sociales, l'écrivain, le critique littéraire, le moraliste et surtout l'adepte d'une philosophie dont le refus souriant des absolus illusoire comme le sens foncier de la contingence et des forces fictives ne compromet pas celui des valeurs fondamentales de la sociabilité et du dialogue humain.

## Abstract

The purpose is to suggest, on the basis of a few occurrences of *gaieté* in Montesquieu's work and rare but incisive analyses, the importance and richness of this notion, as a way of approaching at the same time the man of the world in Montesquieu and the theoretician of *honnêteté* as well as of socio-political formations, the writer, literary critic, moralist and above all practitioner of a philosophy in which the undogmatic refusal of illusory absolutes as well as the basic sense of contingency and fictional forces does not compromise the man of the fundamental values of sociability and human dialogue.